
抛开了盯住美元的政策

之后，不解决货币发行机制这

个最紧要的问题，货币政策几

乎是无效的。拿到一美元，就

可以发行相应的人民币，这个

制度本身不符合可持续发展

的要求。中国的货币政策，不

能是唯美元主义，而是要把马

克思主义的普遍原理和中国

改革的具体实践相结合。有了

我们自己的货币发行机制，人

民币汇率改革就水到渠成、顺

理成章了，对经济长期健康发

展是绝对的保证。
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"

乱弹

让经济又好又快发展的总体思路!我相

信是落实胡锦涛总书记提出的科学发展观

的必然选择" 针对经济发展过程中的波动!

有学者提出可以通过提前实施相应的货币

政策来熨平经济周期!防患于未然" 这样的

想法如果真能落实! 那当然再好不过!可

惜! 货币政策并非总如那么如教科书中的

图形那样有效" 当学者们所建议的货币政

策没有达到预期效果时! 他们总是提出货

币政策的实施还需要加大力度!再观察一段

时间#等到实在没有办法交代了!学者们又

会说这是由于市场非理性因素造成的"

暂且把我与经济学家们的分歧搁置起

来" 我想起祖父周谷城曾经对我说过!如果

你的老师上课讲的内容让你听不懂! 那只

能说明他自己对讲课的内容没有理解透

彻" 我觉得祖父说得对!我听那些得过诺贝

尔经济学奖的老教授们上课时! 觉得金融

学无比清晰!甚至是无比快乐的" 他们讲着

新奇好玩的故事! 渐渐引导着学生进入新

的思维方式!眼前豁然开朗!仿佛进入了自

由王国" 据此!我揣测国内有些经济学家可

能自己并不真的明白他们说了些什么!他

们只是凭着书本造就的感觉在预测未来"

但货币政策既不是占星术! 也不是某些学

者的读后感! 应该是围绕着本国经济运行

的实践操作"

若把当今世界上主要国家的货币政策

分分类!欧盟$美国和日本的货币政策基础

完全不同!加息政策的效果自然也大不同"

欧盟以共同条约的形式规定了货币投放的

方法和标准!比较著名的就是%三驾马车&

理论" 如果经济增长率$就业率和通货膨胀

率这三个指标在预先设定的范围之内!就

向市场提供流动性! 如果高于预先设定的

范围!就实行紧缩政策!减少货币投放量#

如果低于预先设定的范围! 就实行扩张政

策!增加货币投放量"

美国的情况比较特殊! 我倒是认为美

联储其实并不是货币发行机构!美国的货币

发行权在资本市场"如果有公司股价大幅上

升!美国就相应地投放了虚拟的美元以表现

这部分增加的价值" 因此!美国资本市场越

发达!其货币发行规模也越大" 他们的理念

似乎也有一定道理" 比如'埃克森美孚公司

新发现了个油田!储量惊人地达到了!"""亿

桶!公司股价立马上升!市值相应增加了#""

亿美元!相当于投资人的财富增加了#""亿

美元!如果有人要兑现利润!只要市场上的

投资人普遍认同美孚公司的新估值! 就会

有人愿意向该投资人提供充足的流动性使

其兑现" 在这个过程中!美联储并没有投放

货币!美国财政部也没有印更多的美元" 所

以!如果美国资本市场对某项资产的定价出

了错!那么!经济就会遭重挫" $""!年!纳斯

达克对科技股定价错误就导致了经济衰退

和通货膨胀! 如今的次级债也是相同的问

题! 市场对于借款人的还款能力和房地产

价值的错误估值! 导致市场原先发行的货

币都错误地表现了不存在的价值"

再有就是以日本为代表的用汇率来发

行货币的机制" 日本基本上实施的是在一

段时间一定范围内盯住美元的货币政策!

每收到一个美元!就发行一百日元" 这个政

策的效果短期很稳定! 而长期则导致国内

积累巨大的外汇储备" 中国和日本的货币

发行机制有些类似" 我国曾经实施了将近

!"年的汇率稳定政策!无论美元如何涨跌!

中国人民银行每买入一美元!就发行%&$'(#

元人民币"

各国在发展过程中! 选择符合自身历

史情况$现实需要的货币政策!其实都是正

确的" 我的观点是' 先要有个货币发行机

制!然后才有货币政策!这才有机会谈汇率

水平" 当然!对于日本和中国香港这样的货

币机制!其货币发行机制就是汇率机制!两

者是统一的"

我国从$""#年开始汇率制度改革!人

民币逐步升值! 采取的方式是我们最擅长

的%小步快走&策略" 但是!我认为汇率问题

并不是关键! 人民币汇率改革是次要的问

题!核心问题是'抛开了盯住美元的政策之

后!我国的货币发行机制到底是什么( 逐渐

和美元脱钩!但是基本仍然是和美元保持同

方向$不同幅度的变化"拿到一美元!就可以

发行相应的人民币!这个制度本身不符合可

持续发展的要求" $"")年$月!日颁布的)中

华人民共和国人民银行法*! 其实就是中国

的央行法!从法律来讲!人民银行的一条重

要职责是保持人民币币值稳定!而不是汇率

稳定"但是中国人民银行在实际执行货币政

策时只保持了人民币兑美元汇率的稳定!而

没有保持人民币币值的稳定! 人民币兑欧

元$英镑$日元$加元甚至俄罗斯卢布$巴西

货币都在贬值"但是央行在汇改之前的季度

货币报告里面总有那么一句话! 人民币兑美

元汇率保持在%&$'$#'!! 人民币汇率继续保

持稳定" )人民银行法*提出要保持币值的

稳定! 央行实际执行的是保持对美元汇率

的稳定!而这两者有显著的差别" 如果美元

本身币值稳定!这两者是一致的!但这两年

多来美元币值一路在缩水" 笔者希望!中国

人民银行立即回到 )中华人民共和国人民

银行法*所规定的条款上面来"

回过头来还讲这部法律! 人民银行的

职责是负责制订货币政策和人民币的发

行" 在$""#年'月$!日即人民币汇率改革之

前! 人民币的货币发行机制实际上是很明

确的!是市场很了解很透明的机制" 这个发

行机制市场是知道的! 投资人对未来都是

可预见的" 汇改后!到目前为止我没有看到

央行有一本关于中国货币发行的白皮书!

就像任何国家有外交白皮书$国防白皮书!

货币发行应该也有白皮书" 这本白皮书应

该详细讲货币发行机制是什么! 什么情况

下向市场投放货币! 数量是怎么确定的等

等" 也许我孤陋寡闻!身在市场却不知道"

我们要么效仿欧洲央行来解决这个问题!

要么学美国用资本市场来发行货币" 总之!

我感到迫切需要解决的是中国货币发行机

制是什么(这是一个重大难题"一定要有一

套人民币发行的货币投放机制! 这本白皮

书也一定要有"

)人民银行法*里面只规定了%人民银

行负责人民币的货币发行&!至于怎么发$按

什么原则发$发多少$什么时候发!似乎没有

法律文件的明确规定" 而如果一切成为黑

匣子!这是更可怕的事" 如果我们有了自己

的货币发行机制!并且市场也都认同了!大

家都按这套新的装置运行! 那人民币汇率

改革就水到渠成$顺理成章了!无论贬到什

么程度或者升到什么程度都是稳定的!市

场两套机器在切换之间可能有一些切换成

本!但是那是一次性的!新规则对我们经济

的长期健康发展是绝对的保证"

现在回想起来!从某种意义上讲!欧盟

和美国现在采纳的货币发行机制是符合唯

物主义思想的" 过去!这些国家普遍实施金

本位制度!作为货币发行机制!这个制度在

没有技术进步! 只有靠掠夺发展海外贸易

的年代里!或许是正确的" 而工业化之后!

财富大量创造!黄金储量却不能相应增加!

最终货币发行制度和实体经济脱节! 各项

产品的价格都要暴跌! 来重新使得货币发

行符合黄金储备的要求" 因此!废黜金本位

也是正确的选择" 现在!欧盟按照经济发展

的增量来直接投放货币! 美国依靠资本市

场对企业新增价值的认同来间接投放货

币! 其实都是以实际生产部门的价值创造

来确定自身的货币发行量!因此!这些制度

从客观价值变动出发! 或多或少地体现了

以事实为依据的唯物主义思想" 而日本或

者我国香港实施的货币政策! 则或多或少

地抛开本国本地区经济发展的实际情况!

而更多地体现了唯美元主义的思想" 我国

在建立自己的货币发行机制时! 尤其应该

考虑货币唯物主义的观点"

货币发行机制不解决! 货币政策几乎

是无效的"$"")年!"月!央行第一次加息!我

当时就提出加息将推高房价" 我现在已经

做好了准备! 如果人民币对一篮子货币升

值超过$""#年'月汇改前水平的话!我准备

再写一篇)减息压低房价*的文章交给)上海

证券报*发表" 我得出这个结论时!和当年

预言加息推高房价时拥有同样的自信"

中国的货币政策! 不能是唯美元主

义!而是要把马克思主义的普遍原理和中

国改革的具体实践相结合"金本位忽略了

人类经济活动的价值创造!用抽象的教条

的黄金作为货币!因此犯了教条主义的错

误" 欧盟的货币发行机制虽然使%欧元之

父&罗伯特+*+蒙代尔获得了诺贝尔经济

学奖!但那套机制仍然依赖于欧洲央行对

经济运行的主观判断!只不过这种判断以

三个客观指标为依据"美国依靠资本市场

发行货币!看似完全符合实际!其实资本

市场的估值不仅有客观价值基础!还有赖

于投资人的信心和对未来的预期! 因此!

美国货币发行机制也有主观主义成分"这

两种制度都有缺陷!肯定都还需要改进和

发展"

探讨各国货币政策的优劣! 其实就是

看哪国的货币发行机制更符合该国经济运

行的客观现状!更符合唯物主义的要求" 抛

开唯物主义基础去讨论什么利率和汇率政

策!都是舍本逐末"

中国货币发行机制究竟是什么!
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史玉柱在失败中找到了致富矿脉

虽然跟微软有关的任何诉讼都

可能成为今天的新闻热点!但是最近

闹得沸沸扬扬的中易公司状告美国

微软公司侵犯郑码拼音输入法专利

的案子还是特别令人瞩目" 原因有

二'其一是$""'年美国将与中国的知

识产权争端诉诸+,-之后! 中美之

间的重大知识产权诉讼似乎就变得

敏感起来!尤其是多年饱受美国企业

知识产权诉讼困扰的中国企业反过

来起诉美国企业侵权!这自然特别挑

动媒体的神经#其二是$""'年关于汉

字拼音输入法和字库的热点争议还

真不少!先有谷歌拼音输入法涉嫌抄

袭搜狐公司的搜狗输入法的网络口

水战!后有北大方正起诉美国暴雪娱

乐公司等!指控其)魔兽世界*游戏侵

犯方正字库著作权!索赔一亿元" 但

无论从被告的实力$知名度还是诉讼

的复杂程度$双方的策略技巧等方面

来看!中易诉微软案理所当然是热点

中的焦点"

有人认为!微软作为大公司!会考

虑自己的社会声誉!因而如果直接拿出

其声称的之前已经获得授权的证据!那

么!不仅可以立刻消弭争议!还可以避

免损害自身声誉" 笔者认为!以卷入知

识产权侵权诉讼推测微软这样的公司

会担心影响自己的声誉!这样的判断欠

缺依据! 因为至少从目前的实际来看!

不管是如何著名的跨国公司!哪怕是声

誉最为卓著$最富有社会责任感的顶尖

企业!都难免卷入诉讼!特别是知识产

权诉讼"因而!在专业人士层面!诉讼一

般不会牵涉到公司正负面的评价!至少

在裁判结果生效前不会"以微软有无社

会声誉的考虑来揣度其诉讼立场!难以

让人信服"

微软作为一个以知识产权立足的

顶尖企业!素以尊重和重视知识产权保

护自诩" 笔者相信这一点也是真诚的"

据说在微软创业早期!因为彼时美国人

还没有形成付费使用软件的习惯!软件

盗版相当普遍! 以至于比尔+盖茨四处

呼吁保护知识产权!要别人付钱购买他

的正版软件许可,./01231-!那时他就是

一个场面上风风光光$而私下里颇为不

受欢迎的人"

面对中易的起诉! 微软拒绝承认

侵权!否则公关上就先下一城了" 但是

微软毕竟是在知识产权领域经验丰富

的高手!加上实力雄厚!能延聘当地最

优秀的专业机构和专业人士提供专业

服务!因而笔者以为!微软在一个它一

直大声疾呼需要加强保护的新兴市场

却被控侵权而被告上法庭!至少表面上

相当滑稽和被动" 在这种背景下!看微

软公司的公关$法律战略和策略上是如

何应对!未来它还将如何应对!从我国

广大企业尤其是中小民营企业一方来

说!是认真学习总结如何应对专利诉讼

的绝佳机会"

目前! 我国的企业尤其是小企业

一旦接到外国法院传票!得知自己被卷

入专利侵权诉讼之后! 一般是能打就

打!不能打就逃,丢掉海外的市场或者

关门重来!打一枪换一个地方-"打的时

候!一般也都是围绕自己%如何不侵权&

或者%没有获利&来抗辩!非但熟悉专利

诉讼的程序和技巧的不多!很多时候那

些企业就连律师都请不起"

微软在接到诉讼后!径直向国家

知识产权局提出要求宣告郑码拼音

输入法的专利无效!并申请法院中止

审理!有人认为这样虽然有可能拖跨

原告,在美国可能!在中国则不大会!

因为中国的律师费用还没有高到拖

垮企业的地步-! 但也拖长了诉讼的

时间!增大了成本" 笔者以为!微软此

举是将我国)孙子兵法*和三十六计

活学活用到知识产权斗争领域" 简单

点说!这一招就是%围魏救赵&或者

%釜底抽薪&'如果向国家知识产权局

要求宣告专利无效成立!那么就彻底

瓦解了中易的权利基础!原告就得掂

量掂量! 自己的专利含金量有多大(

能不能经得起国家知识产权局专利

复审委员会以及随后的两级法院的

司法审查( 而且!笔者相信微软此举

应属有备而来!其律师想必已经注意

到并研究了我国在数年前的一个相

关案例'王码五笔输入法与联想之间

的知识产权纠纷" 那个案子因为王码

公司在与东南技术贸易总公司的上

诉案件中败北!最终王码公司不得不

撤诉!联想因此获胜!笑到了最后" 虽

然我国不是判例法国家!在先的判例

不会必然对后面的案件产生拘束力!

但是! 有这样一个类似的案件在前!

不能说不是让微软兴奋!鼓励它舍近

求远!试图以釜底抽薪的办法一劳永

逸解决本案争议的重要因素之一"

以宣告专利无效为由启动专利

复审程序!对侵权诉讼的原告有没有

震慑力( 要回答这个问题!可以参考

一下$""(年轰动一时的中国五位知

识产权学者请求宣告45联盟的676

专利池无效案"北京大学张平教授等

五位学者提出无效宣告请求后!专利

池的权利人怕了!因为张平教授和她

可敬的团队通过大量研究发现!专利

池中的某些专利不仅不符合中国专

利法!甚至还存在过期乃至子虚乌有

的专利!而我国企业界居然没有人认

真组织专业人士去详尽检索和研究"

在五位学者翔实的实证研究面前!最

后专利权人不得不接受了学者们的

条件"

熟悉专利制度的人都知道! 我国

现行的实用新型专利由于不进行实质

审查! 其权利状态稳定性和可靠性较

差!一旦进入实质审查就有可能被宣告

无效" 即使是通过实质审查的发明专

利!也不排除会因为种种原因而被宣告

无效"专利法律制度和实践是非常复杂

精深的学问!由于科学技术领域纷繁芜

杂! 没有哪个机构或者个人能全部涵

盖!因而在每一个个案中!勤奋$踏实的

专业工作者都有发现胜诉机会的可能"

中国企业在开始注重研发和自主创新

的同时!有多少在注重培养这种对专利

法律制度的敬畏和尊重呢(

"

法眼

跟微软学怎么应对专利官司

本栏上篇)史玉柱的商业本能与马

云的一念之仁*发表后!仅网易网友的点

击量一天就过了!("""点"有价值的跟帖

评论达!$"多条"大部分网友对史玉柱的

商业本能表示理解"确实!经历过痛彻心

肺失败的史玉柱! 对商业的理解比同龄

人甚至比许多老江湖要深得多"

曾被化装成机会的陷阱俘获

第一桶金通常会使人记忆犹新"

那不单是一笔款子!而是植入了一种经

商基因"

!8%8年!史玉柱辞职下海去深圳创

业!成立公司专门推销巨人汉卡" 他利

用报纸)计算机世界*先打广告后收钱

的时间差!花)"""元做了一个%)""元的

广告'%9:()"!! 历史性的突破&" !4天

后!史玉柱即获!#%$"元#一个月后!)"""

元广告已换来!"万元回报#)个月后!他

成了一个年轻的百万富翁" %巨人&也诞

生了" %如果广告没有效果!我最多只付

得出一半的广告费! 然后只好逃之夭

夭"&这是他后来的解释"他第一次见识

了广告的魅力' 原来消费者是盲目的"

砸广告和人海战术的商业观!由此成型"

这种商业观在之后的几年中达到

了顶峰状态" !88#年 $月 !"日!史玉

柱下达了%三大战役&的%总动员令&!一

手策划主持广告攻势!第一个星期就在

全国砸了 #"""万广告费!轰动则轰动

也!可后来一评估!知名度和关注度都

有!但广告效果却是零!因为当时还不

知道要向消费者卖什么" 这种盲动冲

动!是史玉柱走下坡路的起点" 两年后

终于导致了巨人大厦的倾覆"

巨人破产! 让史玉柱醒悟到一个

真理"旁观者没有保全商人生存命脉的

责任自觉"经营方略只能来自于客户心

智的求索过程" 一天不把客户琢磨透!

就多一天的痛苦" 这种隐忍与决心!让

史玉柱奇迹般地从脑白金起死回生"

把制度建立在对人的

不信任基础上

第一代企业家多是 8";的精力跑

关系和人脉!!";钻研公司业务运作"

他们在沼泽地里坚持下来!奠定了今天

经济起飞的基础" 而新一代企业家!则

把这个等式给颠倒过来" 8";的精力钻

研业务!!";的精力去公关" 对史玉柱

来说!这还嫌不够" 创业者都不是 着

鹅毛扇指派他人干活的主!什么营生举

足轻重他就干什么!绝不假手他人"

脑白金起步至关重要的是营销

策划! 史玉柱当仁不让走在最前边"

!88%年!他找朋友借了 #"万元!开始

运作脑白金"他把起始地选在了江阴"

还没有成品!就拿个其它产品的包装

盒当道具" 终于!史玉柱心里有底了"

他信心十足地对团队说'%行了! 我们

有救了" 脑白金这个产品年销售额很

快就能做到 !"个亿&" 在人们的骂声

中!他很快达到了预期的目标!而且脑

白金销售十年不衰"

在商业江湖中浸泡日久!史玉柱

对人性有了更为深刻的把握" 中国人

合作精神本来就很差!一旦有了股份!

就有了和你斗的资本" 早期公司有了

点钱就开始起矛盾!以至于史玉柱当

众摔电脑说!%我从此再不搞股份制

了&"后来!公司史玉柱一个人说了算!

再也没有内斗了" 按他的说法!他给

团队开出的薪酬要好过拥有股份" 许

多小公司创业过程中爆发矛盾是常有

的事!而像史玉柱这么强烈的反弹却

很少见"也正是这种义无反顾的魄力!

使得巨人从一开始就有了一个凝聚力

很强的内核"

当年!脑黄金红火的时候!销售额

达到过 #&(亿元!但烂账有 4亿多" 由

此导引出巨人大厦的资金链危机" 残

酷的现实! 使得史玉柱体悟到商业必

须时时刻刻保持危机意识! 必须让企

业保持安全充沛的现金流! 而且最重

要的是! 要把制度建立在对人的不信

任基础上! 因为人性的飘忽不定和贪

婪的无处不在"

所以!在脑白金起步时!史玉柱果

断切断了营销团队与现金的联系"新产

品营销先款后货!而且营销推广团队与

现金流动两条线"经销商由营销团队去

发展和巩固!但是货款一律由经销商直

接跟总部财务接洽"推广团队可以大力

度去接触最终消费者!但是现金货物由

经销商经手"史玉柱愿意跟那些纯粹的

商人谈交易! 不愿意跟他的团队立章

程"任何章程都有漏洞!想去除烦恼!只

有去除烦恼的根子"

在每天十小时网游客服

中被释放商业才能

史玉柱是网游的骨灰级玩家!却

从来不是脑白金的食用者"%征途&游戏

可以说是他回归人的本性之作"商人的

本性一旦跟个人的喜悦结合在一起!注

定有巨大创造力" 在领军研发过程中!

史玉柱先后与 (""多个玩家深入交流!

摸清了脉络" 游戏上市后!他仍每天坚

持做 !"个小时以上的客服! 为的是不

断改进和提升%征途&!更新版本!增加

可玩的内容"

)征途*就这样保持了游戏的新鲜

度!几乎每天都会有更新!每隔一段时

间都会推出新的玩法" 有人说!网络游

戏运营是一桩睡觉都能挣钱的生意"而

史玉柱则以不睡觉的劲头来赚钱"这也

让其他同行逐渐睡不好觉"

史玉柱在大起大落中找到了属于

自己的致富矿脉!但也引发了空前的争

议" 例如!)南方周末*刊载的)系统*一

文就说!%征途&这架赚钱机器!是借释

放人性中%唯利是图&$%强权霸道&$%嗜

血好杀&$%贪婪无耻&等劣根性!来完成

对玩家的精神$时间$精力$财富的操纵

和控制的"


